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C ari Gottolenghesi, 
il 2018 volge al termine. Il tempo 

che ci avvicina al Santo Natale e al nuovo 
anno ci porta a ripercorrere idealmente la 
memoria dei giorni trascorsi, a volte lieti, a 
volte densi di difficoltà, ma sempre fervidi 
e operosi; ci consente di riflettere e ripen-
sare alle nostre azioni, al nostro operato 
politico e amministrativo, agli obiettivi rag-
giunti, che sento in armonia con gli indirizzi 
programmatici di inizio mandato. Anche 
quest’ anno le iniziative realizzate e “can-
tierate” sono molte e le principali le potre-
te leggere negli articoli seguenti a cura de-
gli assessori e consiglieri che, in virtù delle 
deleghe che esercitano, mi hanno affianca-
to nel raggiungere gli obiettivi e nell’avviare 
i percorsi amministrativi opportuni. Il 2018 
è stato un anno in cui si sono impostate 
importanti e complesse procedure ammi-
nistrative, iter burocratici che ci consegne-
ranno nel breve periodo significative ope-
re ed opportunità. Sicuramente tra le più 
importanti novità vi è il nuovo Centro di 
Raccolta comunale in fase di ultimazione 
(ex isola ecologica) che, contestualmente 
all’avvio del nuovo sistema di raccolta ri-
fiuti “porta a porta”, ci proietta nel futuro 
e ci consentirà di proporvi molte iniziati-
ve per migliorare il servizio e l’ambiente. 
Certamente degna di nota è la fase con-
clusiva della gara d’appalto (Partenariato 
Pubblico Privato) per la riqualifica di tutto 
l’impianto di illuminazione pubblica e della 
gestione termica degli edifici comunali che 
ultimerà nelle prossime settimane. La pro-
cedura potrà consentire - e lo esigeremo 
- la messa in sicurezza di alcuni attraversa-
menti pedonali (via Brescia), la realizzazio-
ne della tanto attesa rotatoria di via Perini 
(asilo) e la valorizzazione, con l’illuminazio-
ne artistica, dei nostri luoghi più suggestivi 

(monumenti ed edifici pub-
blici). Ci siamo, manca poco! 
Rinnovo in questo mio edi-
toriale il personale impegno 
a mantenere un ruolo pro-
attivo e dinamico anche in 
iniziative sovra territoriali. 
In particolare sono soddisfatto di 
essere stato parte attiva in inizia-
tive dalle ricadute significative per 
la bassa bresciana, tra le varie e di 
notevole portata, l’aver bloccato 
il cosiddetto maxi depuratore del 
Garda in quel di Visano ed aver pe-
rorato ed ottenuto, con un ampio 
interessamento istituzionale, il po-
tenziamento del distretto veterina-
rio sperimentale di Leno. L’attivismo 
al di fuori del confine Gottolenghese e 
gli importanti legami e sinergie con Re-
gione Lombardia ci hanno visto nuova-
mente beneficiari di una ingente somma 
che destineremo al plesso scolastico. Si è 
consolidata la candidatura di Gottolengo 
ad avere sul territorio un PreSST (presi-
dio socio sanitario territoriale) e niente 
meno che due sezioni di scuola dell’in-
fanzia statale che unitamente alla insosti-
tuibile Fondazione Caprettini, potranno 
ampliare l’offerta formativa sul territorio e 
alleggerire l’impegno economico dell’Ente. 
Nulla di definitivo, ma, come si suol dire 
siamo “sul pezzo” e vogliamo porci tra-
guardi sfidanti. Ci attende un 2019 di la-
voro per iniziative brillanti con la tenace 
volontà di migliorare sempre più la vita dei 
cittadini e delle imprese del territorio. 
Al di là del “fare”, in un Comune delle 
nostre dimensioni, credo sia importante 
la reale vicinanza tra cittadini ed Ammini-
strazione ed è appunto per l’essere stati 
“prossimi” che mi sento di ringraziare i 

colleghi ed amici amministratori per quan-
to vissuto in quest’anno.
Collaborazione è la parola giusta, la chiave 
che apre tutte le porte: una comunità, se è 
unita, cresce e vince ogni sfida.
Auguro che la solennità di questa Festa 
possa alimentare in tutti noi l’amore per la 
nostra comunità e la volontà di contribu-
ire, tutti insieme e senza puerili contrasti, 
alla costruzione del nostro miglior futuro. 
Vi ringrazio per l’attenzione, Felice Natale!

IL SINDACO
Giacomo Massa

Giacomo massa Sindaco
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GiUsEPPE soRmaNi
Vice sindaco,
Assessore all’Ecologia, Ambiente,
Attività produttive, Caccia e Pesca

C ari cittadini, 
è stato un anno molto intenso, non sempre sem-

plice e con una lunga lista di compiti e problematiche da 
affrontare:

“SERVIZIO DI RACCOLTA 
DIFFERENZIATA”
Quest’anno è avvenuto un cambio importante: la ridu-
zione della frequenza di raccolta di alcuni materiali non 
deperibili. Sono contento di aver verificato un trend 
positivo sulla risposta dei cittadini sempre più attenti 
alla differenziazione dei rifiuti. Infatti, nei primi cinque 
mesi del nuovo sistema di raccolta, il vostro impegno ha 
permesso di guadagnare qualche punto percentuale, spe-
cialmente sul conferimento di “prodotti nobili” (carta-
vetro-plastica) che, essendo prodotti riciclabili al 100%, 
hanno permesso un introito al nostro Comune. Questo 
risultato fa prevedere importanti vantaggi economici e 
un miglioramento dal punto di vista ambientale.

“CENTRO DI RACCOLTA”
Con grande soddisfazione vi aggiorno sui lavori di ri-
qualificazione del CENTRO DI RACCOLTA (ex isola 
ecologica): il primo step di lavori, riguardante l’area sud, 

sarà terminato entro fi-
ne 2018; nello stesso pe-
riodo verranno conclusi 
i lavori presso il capan-
none RAEE (apparecchi 
elettrici) sul cui tetto 
verrà istallato un im-
pianto fotovoltaico per 
rendere autonomo dal 
punto di vista elettrico 
tutto il centro raccolta.
Durante i primi mesi del 
2019 verrà ripristinata 
ed ammodernata la par-
te anteriore del Centro 

di Raccolta modifi-
cando gli alloggia-
menti dei cassoni 
con una nuova 
rampa di salita e 
di discesa; aumen-
teranno i CODICI 
CER per il confe-
rimento dei rifiuti 
fino ad ora non 
previsti. Verrà messa in sicurezza e riqualificata l’area 
“legno-verde-ferro”. Il centro verrà potenziato nei ser-
vizi e negli orari, il tutto facilitato dall’utilizzo del badge 
(tesserino di identità per l’accesso al centro) che è stato 
consegnato agli utenti durante l’ultima emissione dei 
sacchetti per la raccolta. Per poter rendere il tutto più 
agevole ed immediato, verranno esposti cartelloni recan-
ti alcune indicazioni su come ottimizzare lo smaltimento.
Con l’inizio della primavera all’interno del centro sor-
gerà il CENTRO DEL RIUSO dove personale addetto 
aiuterà alla selezione dell’oggetto che potrà essere recu-
perato. A quel punto il CENTRO DI RACCOLTA potrà 
essere inaugurato.

“RICICLO INCENTIVANTE”
Un’altra importante novità per la sensibilizzazione am-
bientale e di promozione della raccolta differenziata 
non convenzionale dei 
rifiuti è rappresentata 
dal nuovo ECO-COM-
PATTATORE, dislocato 
nel parcheggio adiacen-
te l’ufficio postale, in Via 
Circonvallazione sud, 
inaugurato sabato 15 
dicembre 2018.
Tale apparecchiatu-
ra raccoglie e riduce il 
volume di bottiglie in 
plastica (PET), flaconi 
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(HDPE), lattine in alluminio (ALU) di provenienza dome-
stica rilasciando uno scontrino valido come buono scon-
to da utilizzare presso le attività commerciali aderenti. 
Gli imballi monouso sono pratici da utilizzare, ma pro-
ducono giornalmente un enorme volume di rifiuto che 
deve essere correttamente gestito. 
Compattare il proprio rifiuto subito dopo l’utilizzo rien-
tra nella “buona prassi”, crea una filiera corta di riciclo 
che stimola e semplifica la raccolta differenziata, ridu-
cendo il problema del volume dei rifiuti generati ogni 
giorno fuori casa.
Salvaguardare l’ambiente attraverso l’aumento delle per-
centuali di raccolta differenziata, è il miglior modo per 
preservare e mantenere le nostre risorse naturali.

“TUTELA DELL’ AMBIENTE”
Durante l’anno 2018 si sono verificati alcuni sgradevoli 
episodi di sversamento nei corsi d’acqua del nostro ter-
ritorio. Ci tenevo a ringraziare in questa sede tutti i cit-
tadini che, con le loro segnalazioni, hanno permesso alla 
Polizia Locale ed agli ufficiali preposti di arginare il pro-
blema. Negli ultimi mesi abbiamo dovuto affrontare un’al-
tra delicatissima questione: lo spargimento nei terreni di 
FANGHI e GESSI. I FANGHI smaltiti nei terreni, scate-
nano lo “spargimento” di un mix di vapori ed odori che 
causano difficoltà respiratorie, penetrano nel sottosuolo 
come agente altamente inquinante che, inevitabilmente, 
entra nelle falde acquifere e nel circolo alimentare. La 
Regione Lombardia nel mese di novembre è intervenuta 
con un’ ordinanza di divieto assoluto di spargere fanghi 
in 62 Comuni tra cui Gottolengo e paesi limitrofi. Pur-
troppo, per ora, non e’ stato così per i GESSI .
Confidiamo nel buonsenso degli agricoltori a non acco-
gliere proposte da aziende che trattano lo smaltimento 

di questi ultimi 
evitando di ce-
dere al richia-
mo del denaro. 
Sollecitiamo le 
associazioni di 
categoria ad 
informare i lo-
ro utenti dei 
danni a lungo 
termine che 
infliggerebbe-
ro ai terreni ed alla
salute della popolazione.

“NUOVI GIOCHI PER I PARCHI”
Concludo con una lieta notizia: il nostro Comune ha repe-
rito i fondi per poter arredare con nuovi giochi da esterno 
i parchi del nostro paese; i nostri bambini potranno gioca-
re in assoluta sicurezza.

Colgo l’occasione per ringraziare la PROLOCO (casa di 
ogni associazione), il Presidente Oreste Bonazzoli e tutti i 
collaboratori, per il fondamentale e prezioso aiuto che in 
ogni ricorrenza offrono.
Grazie a loro, la nostra “FESTA DELLA PATATA” è co-
stantemente in evoluzione e offre a Gottolengo visibilità e 
lustro in tutta la provincia e nelle province limitrofe.

Vi saluto confidando sempre nell’impegno civico di ogni 
cittadino con l’eterno motto: COLLABORAZIONE!
Auguro a tutti voi un Santo Natale ricco di serenità e gioia.
Sempre a disposizione.

Giuseppe Sormani
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DaNiELE DaNcELLi
Assessore alla Sicurezza
e Protezione Civile

C ari concittadini,
la nostra identità culturale ci definisce come perso-

ne, ci rende custodi di valori, di ideali e di aspirazioni pro-
iettandoci verso il futuro.
Per tale ragione, la vision di questa amministrazione, unita-
mente agli obiettivi che abbiamo condiviso, ci dà il compito 
e la forza di portare a termine questo mandato con la 
massima attenzione e determinazione.

“PROTEZIONE CIVILE”
La squadra di protezione civile si è dimostrata più volte 
attiva e di grande supporto alla comunità gottolenghese. 
Lo scorso 26 maggio, grazie all’impegno profuso dai nostri 
volontari, abbiamo dato vita alla prima grande simulazione 
di maxi-emergenza sul territorio.
La giornata, divisa in due momenti, ci ha permesso di testa-
re e affinare il piano di emergenza comunale nonché defi-
nire le metodiche di approccio alle altre forze coinvolte.
Di grande rilevanza è stata la collaborazione dell’Istituto 
Comprensivo che ha concesso ai ragazzi presenti, non solo di 
seguire le operazioni di soccorso, ma anche di sperimentare 
un nuovo approccio all’emergenza: la presenza di sostanze 
tossiche volatili all’esterno dell’edificio non prevede, infatti, l’e-
vacuazione immediata, ma la chiusura di porte e finestre così 
da limitare la contaminazione degli ambienti.

“AIUTIAMOCI AD AIUTARCI”
La giornata del 29 ottobre, segnata da un alto livello di allerta 
idrogeologico, è stata la prova di quanto lo spirito di abnega-
zione e solidarietà, che contraddistingue ogni volontario, abbia 
consentito di affrontare l’emergenza.
Quei momenti hanno nuovamente ricordato a tutti noi che 
non sono le attrezzature a portare a termine un buon lavoro, 
ma le persone.
Il gruppo continua a crescere e a breve avremo l’onore di 
accogliere la prima donna gottolenghese nella squadra. Ma ab-
biamo bisogno anche di voi… vi aspettiamo!

“SICUREZZA”
Come più volte sottolineato, la sicurezza del nostro territorio, 
nelle sue diverse declinazioni, è da sempre tra i primari obiet-
tivi di questa amministrazione. 
Il sistema di videosorveglianza e lettura targhe, posizionato 
nei punti strategici del comune, continua a essere di grande 
supporto alle indagini delle forze dell’ordine.
Proseguono anche i controlli serrati della nostra Polizia Loca-
le al fine di arginare i rari fenomeni di spaccio e di occupazio-
ne abusiva.
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Parallelamente, in considerazione della presenza di alcuni pun-
ti critici siti in via Solaro e in via Pralboino, è stato definito un 
progetto per la messa in sicurezza stradale attraverso l’impie-
go di segnaletica verticale, orizzontale e luminosa. 

“GOTTOLENGO 4.0? ECCOMI!”
ll desiderio nonché la necessità di far vivere alla nostra comu-
nità un’esperienza interattiva di qualità in termini di digitalizza-
zione dei servizi pubblici, che fosse al contempo intuitiva e di 
successo, ha richiesto un doveroso impegno al fine di vagliare 
le diverse opportunità presenti sul mercato.
In quest’ottica abbiamo dapprima uniformato il sistema in-
formatico di tutti gli uffici comunali facilitando, oltre al lavoro 
degli stessi, l’accesso alle rispettive banche dati. In seguito ab-
biamo rivoluzionato il sito comunale istituzionale che, presto 
online, darà accesso alle informazioni richieste in modo rapido 
e ordinato. 
Ma le novità non finiscono qui! Riteniamo che “il cittadino” 
debba sempre essere al centro della compagine amministra-
tiva e, per questa ragione, abbiamo dato il via a “Municipium”: 
un nuovo modo di comunicare!
L’applicazione, compatibile con android e iOS, consente sia 
di ricevere informazioni attraverso le sezioni news ed eventi, 
protezione civile o raccolta differenziata, ma anche di fornire 
il proprio contributo partecipando attivamente a sondaggi 
pubblici, segnalando guasti, pericoli e condividendo idee o sug-
gerimenti.
Gli strumenti ci sono, l’evoluzione dipende da noi!
Nei primi mesi del 2019 sarà promosso un incontro pubblico 
nel quale verrà presentata l’APP dei Gottolenghesi.

“DALLA PARTE DEI CITTADINI”
In collaborazione con il Maresciallo Ordinario Marco For-
cella, Comandante della Stazione Carabinieri di Gambara, 
abbiamo avviato presso il comune lo “Sportello di Ascolto” 
aperto a tutti i cittadi-
ni Gottolenghesi quale 
punto di riferimento 
in termini di preven-
zione e sicurezza. I mi-
litari raccoglieranno le 
istanze e i quesiti dei 
cittadini e forniranno 
consigli utili per ar-
ginare truffe o furti. 
Inoltre, su richiesta, 
verranno trattate al-
tre tematiche di particolare allarme sociale, quali lo spaccio di 
sostanze stupefacenti, il bullismo, il cyberbullismo e la violenza 
di genere. Il “servizio di ascolto” darà pertanto la possibilità, 
a chi lo desidera, di contattare i Carabinieri anche al di fuori 
dei naturali presidi – che in ogni caso manterranno lo stesso 
orario di apertura al pubblico - allargando le possibilità di in-
tervento e di incontro con l’Arma.

Per accedere allo “Sportello di Ascolto” e incontrare i Carabi-
nieri non servirà alcuna particolare prenotazione, basterà pre-
sentarsi nel giorno e ora previsti rappresentando la personale 
esigenza, fermo restando la necessità di doversi recare presso 
il Comando Stazione per l’eventuale formalizzazione di atti 
(es. denunce, querele etc.).
Si elencano di seguito i giorni e gli orari di apertura al pubbli-
co del “servizio di ascolto” fino al prossimo mese di giugno 
2019:

•	 29 dicembre 2018: dalle ore 10:00 alle ore 11:00; 
•	 26	gennaio	2019:	dalle	ore	10:00	alle	ore	11:00;	
•	 23	febbraio	2019:	dalle	ore	10:00	alle	ore	11:00;	
•	 30	marzo	2019:	dalle	ore	10:00	alle	ore	11:00;	
•	 27	aprile	2019:	dalle	ore	10:00	alle	ore	11:00;	
•	 25	maggio	2019:	dalle	ore	10:00	alle	ore	11:00;	
•	 29	giugno	2019:	dalle	ore	10:00	alle	ore	11:00.
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aNDREa FRERETTi
Assessore al Patrimonio, 
Urbanistica, Edilizia Pubblica
e Privata, Agricoltura

saRa aLBERiNi
Consigliere con delega
al Territorio, Politiche 
Alimentarie valorizzazione 
dell’agroalimentare

C ari concittadini e colleghi,
come ogni anno, in occasione della ricorrenza di San 

Martino, si tirano le somme dell’annata trascorsa, come è con-
suetudine nel mondo agricolo. Risultati ottenuti, obiettivi da 
perseguire, criticità da migliorare per i tempi a venire. I recenti 
eventi atmosferici hanno provocato gravissimi danni in tutta 
Italia mettendo in ginocchio intere zone geografiche ed anche 
Gottolengo non è stato risparmiato. Come accade spesso in 
tali circostanze, si sprecano tempo, energie e risorse a cercare 
ipotetici responsabili. La nostra considerazione in merito è la 
seguente: il territorio deve essere tutelato e le opere di manu-
tenzione e pulizia vanno eseguite regolarmente. 

Pertanto prosegue come da 
prassi la pulizia degli alvei del 
fiume Redone e Rovertorta. 
Riteniamo inoltre opportu-
no rimarcare che le recenti 
opere di canalizzazione del-
le acque del vaso Rodenga, 
nella zona della Ditta Tecno-
fill a Nord del paese, sono 
state in grado di scongiu-
rare allagamenti nelle zone 
industriali ed esondazioni 
della Rovertorta sulla Stra-
da Provinciale VIII, come già 
accaduto in passato. A fron-
te della eccezionale pioggia 

verificatasi nella giorna-
ta di lunedì 29 ottobre 
scorso, il centro abitato 
ha sofferto ancora nel-
la zona del Palazzetto 
dello sport, Circonvalla-
zioni Nord e Sud e Via 
Gramatica. Per questo 
motivo, nonostante il 
Comune non abbia spe-
cifica competenza per 
tutto quanto concerne il 
servizio idrico integrato 
(acquedotto, fognatura e 

depurazione), in quanto competenza dell’ Ufficio d’Ambito 
(AATO - Azienda Speciale Provinciale per la regolamentazione 
del servizio idrico integrato) e del gestore da esso individuato e 
operante sul territorio di Gottolengo (Società A2A Ciclo idri-
co), l’Amministrazione ha ottenuto che l’Autorità d’Ambito 
ed il gestore pianificassero un intervento straordinario e total-
mente finanziato, per deviare una parte delle acque parassite a 
nord dell’abitato. Tale intervento avrà lo scopo di alleggerire lo 
scarico delle acque bianche dalla zona del Palazzetto dello sport, 
captare le acque di scolo delle campagne a nord del centro 
abitato e confluirle nel vaso Redone. Si eviterà in questo modo 
un eccessivo afflusso di acqua piovana nel sistema fognario e di 
conseguenza si renderà meno vulnerabile tutto il centro storico.
I lavori saranno ultimati nel 
mese di gennaio 2019.
Altra problematica da af-
frontare, che non si può 
ulteriormente prorogare, 
riguarda il traffico agricolo 
all’interno del centro abi-
tato. Troverà presto realiz-
zazione il ripristino della 
strada agraria del Gallo. 
L’Amministrazione comu-
nale con apposita Delibera 
di Giunta ne aveva dichia-
rato la pubblica utilità nel 
mese di settembre. Grazie 
alla disponibilità dei pro-
prietari terrieri viciniori, nel 
mese di dicembre si proce-
derà alla sua intera risistema-
zione, opportunamente allar-
gata, per favorire il transito 
dei mezzi agricoli. Allo studio 
dell’Amministrazione il pro-
getto di nascita di un consor-
zio per la salvaguardia e la 
manutenzione delle nostre 
strade agrarie. L’intenzione 
futura è trovare il consenso 
negli utenti delle strade vici-
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nali agrari, favorire la nascita di un consor-
zio per la salvaguardia delle strade stesse, 
sempre più logorate dal pesante passaggio 
dei mezzi di lavoro.
La tutela del territorio prosegue con la 
valorizzazione delle produzioni agroali-
mentari. Continua l’impegno dell’Ammini-
strazione per lo sviluppo del polo biolo-
gico agroalimentare gottolenghese con le 
aziende agricole Olini e Boffelli, il cui latte 
viene trasformato in Grana biologico nel 
Caseificio dei fratelli Tomasoni; con Tra-
dizioni Padane la cui pasta ripiena, in tutte le 
sue forme e varianti, è ovunque apprezzata. Si 
spera di giungere alla campagna agricola 2019 
con progetto di Denominazione Comunale 
pronto: un’ulteriore possibilità per dare carat-
tere, storia e riconoscibilità alle nostre produ-
zioni agroalimentari. L’altissi-
mo livello qualitativo e la cura 
del processo di produzione in 
tutte le sue fasi fanno sì che i 
nostri prodotti si distinguano 
in eccellenza e qualità.
 Alla studio della Dott.ssa Sara 
Alberini i disciplinari di produ-
zione per la patata, la zucca di 
Gottolengo, gli gnocchi con le 
patate gottolenghesi, i tortelli 
di zucca e infine il salame di 
Gottolengo. 

Una volta scritti e approvati i regolamenti 
specifici previsti dalla normativa in ma-
teria, l’azienda richiedente la denomina-
zione De.C.o potrà presentare, per ogni 
prodotto, domanda di riconoscimento 
De.C.o recante le motivazioni che la 
spingono a richiedere questo marchio. 
La pratica verrà esaminata e, se la Ditta 
sarà riconosciuta idonea, verrà registrata 
nell’albo e autorizzata, di conseguenza, 
all’utilizzo del logo che potrà apporre sui 
propri prodotti.

Il marchio, segno essenziale distintivo dei pro-
dotti, ha l’importante funzione di far ricono-
scere con facilità e immediatezza i prodotti, 
garantendo nel contempo la sicurezza della 
fonte da cui provengono, la loro origine in-
somma, come si evince dall’acronimo De.C.o.; 
ciò risulta quindi essere una tutela per il con-

sumatore e un’oppor-
tunità per il produtto-
re.
Come potete capire 
anche il 2018, che vol-
ge al termine, ha visto 
impegnata su vari fron-
ti tutta l’Amministra-
zione... ed ora non ci 
resta che augurarvi di 
cuore Buon Natale e 
Felice Anno Nuovo!

saRa aLBERiNi
Consigliere con delega
al Territorio, Politiche 
Alimentarie valorizzazione 
dell’agroalimentare
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FEDERico GHiDELLi
Consigliere con delega allo Sport 
e Politiche giovanili

è trascorso più di un anno dall’incarico di Consigliere, 
un’esperienza vissuta in un ambiente caratterizzato 

da sinergia e soprattutto da grande spirito di iniziativa 
nell’affrontare piccole e grandi problematiche, nel vedere 
realizzate piccole e grandi sfide. Una squadra coesa con un 
unico obiettivo: dare sempre il massimo. Sicuramente un 
ambiente in cui c’è molto ancora da fare e personalmente 
da imparare, in cui è sempre necessario fare delle scelte e 
dare delle priorità. 
Gottolengo è un paese vivo, attivo, dove lo sport ha da 
sempre assunto il suo ruolo sociale fondamentale di strumen-
to di educazione e straordinario catalizzatore di valori positivi. 
Il Palazzetto dello Sport, dal mese di settembre, si è arricchito 
di una nuova pavimentazione, di un nuovo fondo confortevole 
di ultima generazione. In tal modo è stato ultimato il primo 
stralcio di lavori previsti per la ristrutturazione. La festa della 
patata ci ha permesso di testarne la funzionalità e la tenuta. 
Trattandosi di una pavimentazione delicata e specifica per le 
attività sportive, l’Amministrazione, con il supporto sempre 
puntuale e prezioso della ProLoco, sta valutando l’opportunità 
di acquistare una copertura rigida amovibile da posizionare, 
sul fondo all’occorrenza, per poter ospitare qualsiasi evento 
extra sportivo, preservarne l’incolumità, garantendogli una più 
lunga durata nel tempo. Con soddisfazione confermo il cre-
scente successo dell’appuntamento tradizionale, ormai molto 
atteso, della Festa dello Sportivo. In un weekend assolato di 
maggio, la partecipazione è stata numerosa e, per la buona 
riuscita della manifestazione, abbiamo potuto contare sulla 
collaborazione di tutte le Associazioni sportive del territorio. 
Due giorni di sfide e divertimento con un ricco programma 
in cui ogni gruppo sportivo ha promosso attività ed esibizioni 
varie. Il sabato mattina, come ormai consuetudine, il Centro 
Sportivo ha ospitato i Giochi della Gioventù che hanno vi-
sto protagonisti gli alunni della Scuola Secondaria di primo 
grado. Anche in questa occasione la partecipazione è stata 
molto sentita. Un’esperienza che sicuramente riproporremo. 
è con grande piacere che, anche grazie alla collaborazione 
con il vicesindaco Giuseppe Sormani, posso annunciare la 
realizzazione di una nuova struttura: la palestra all’aperto, 
uno degli obiettivi del programma elettorale della nostra lista 

civica. Più precisamente si 
tratterà di un percorso at-
letico formato da sbarre, 
parallele, anelli, strumenti 
utili per allenarsi all’aper-
to. La struttura richiesta 

da un gruppo di giovani del paese, verrà posizionata in un 
programma di lavori di restyling nel parco dell’Incidella, e sarà 
attrezzato anche con un tavolo da Ping-pong. Rimane ancora 
tra i miei sogni/obiettivi a lungo termine quello di riuscire ad 
organizzare un centro sportivo sempre più vivo, un punto di 
aggregazione costante, un luogo dove giovani e meno giovani 
possano incontrare, nel loro tempo libero, oltre ai coetanei, 
anche interessi sportivi e non. Un luogo attivo, aperto a tutti 
e ricco di iniziative, soprattutto nella stagione estiva. “Lo sport 
per tutti e di tutti…” questo è sicuramente lo slogan che mi 
piace pronunciare, sempre più convinto che, attraverso la con-
tinua valorizzazione di questo importante segmento della so-
cietà, si possa veramente contribuire allo sviluppo dell’intera 
comunità gottolenghese.

Federico Ghidelli
Consigliere delegato Sport e Politiche giovanili

a TUTTo sPoRT...
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aNDREa miLZaNi
Assessore ai Servizi Sociali
e Pubblica Istruzione 

è TEmPo Di PRoGRammaZioNE
curare il presente per impostare
il domani

C ari concittadini,
in quanto Assessore alla Pubblica istruzione ho l’opportunità, 

in vari ambiti e con tipologie differenti di fruitori, di contribuire alla 
valorizzazione e diffusione della cultura, intesa come formazione 
ed educazione al bello. Mettiamola nuovamente al centro! Tornerà 
a ricoprire il fondamentale ruolo di guida all’interno dei processi di 
crescita individuale e sociale.

Nel mese di maggio, presso il Teatro Zanardelli, abbiamo ospita-
to la presentazione del libro “Per chi suona la campanella” scrit-
to dal professor Tononi, “storico” insegnante di musica della no-
stra scuola, giunto al traguardo della pensione. Tante emozioni, 
ricordi sempre piacevoli e lo spunto per una riflessione: quanto 
di ciò che stiamo facendo ora rimarrà come traccia nel domani?
Non si tratta solo di lasciare un segno sensibile nei ricordi, ma 
di impostare azioni che portino frutti concreti: seminare nel 
presente per raccogliere nel futuro. La primavera passata ha 
visto lo svolgersi di una stagione teatrale ad hoc per gli alunni 
dell’Istituto Comprensivo (Gottolengo, Gambara e Fiesse), ai 
quali si sono aggiunti Seniga, Pavone Mella e Pralboino. Quasi 
mille tra bambini e ragazzi, dall’Infanzia alla Secondaria di Primo 
Grado, coinvolti in sette spettacoli, suddivisi per classi. L’elevato 
numero di partecipanti ha permesso di dimezzare i costi pro 
capite del biglietto, evitando un carico eccessivo sulle famiglie 
pur mantenendo alta la qualità delle rappresentazioni. Mentre 
scrivo, sono già a buon punto i lavori per la prossima stagione, 
da realizzare nella primavera del 2019. Altri comuni si sono 
aggiunti ed altri sono in contatto con noi: l’iniziativa piace. Ed 
ecco la scommessa! Avere, un domani, adulti con l’abitudine al 
teatro, prima ancora che la passione. Tanto lavoro da fare; idee, 
energie e volontà non mancano. Da segnalare anche le tre gior-
nate, in giugno 2018, dedicate ad attività ludiche alternative, per 
contrastare il fenomeno del gioco d’azzardo le cui implicazioni 
- ludopatie e azzardopatie - bruciano nel solo nostro comune 
risorse	superiori	ai	3	milioni	di	euro	 l’anno;	 l’equivalente	di	un	
restauro complessivo della chiesa parrocchiale! Fondamentale è 

stata la collaborazione dei locali no slot, che ha permesso l’uti-
lizzo di fondi regionali, introitati con un bando specifico. Merita 
un plauso particolare l’ormai tradizionale Festa del Volontariato, 
che ha animato l’ultimo fine settimana di luglio. Uno sforzo or-
ganizzativo di prim’ordine della Pro Loco con il coinvolgimento 
di tutte le Associazioni del territorio e un importante obiettivo 
da raggiungere: la raccolta di fondi per la sistemazione delle 
due aule di sostegno nelle scuole. Il risultato? 6000 euro a no-
stra disposizione che permetteranno nel 2019 il concretizzarsi 
dell’intervento, all’interno di un ampio progetto di sistemazione 
e adeguamento dell’edificio scolastico, in sinergia con l’assesso-
rato ai Lavori Pubblici (vedi l’articolo “La nostra scuola, in 
costante movimento”). Sul fronte dei Servizi Sociali un 
approfondito lavoro di monitoraggio sull’esistente, nell’ottica di 
un costante miglioramento degli standard qualitativi, porterà nel 
2019 alla redazione del nuovo Piano Complessivo dei Servi-
zi Socio-Assistenziali, da intendere come punto di sintesi e di 
riferimento per le future azioni amministrative del settore. Sul 
2018 segnaliamo, in estrema sintesi, l’introduzione del sistema 
dei ticket per i trasporti verso le strutture ospedaliere, l’attiva-
zione di un corso gratuito per operatore ecologico, il sostegno 
a progetti di inserimento scolastico e lavorativo per disabili e 
svantaggiati. Prosegue lo sportello di ascolto alla Primaria e alla 
Secondaria - utile per l’emersione e il contrasto al bullismo - 
nonché la collaborazione con i consultori familiari del C.R.I.A.F.. 
Per concludere, concedetemi di citare due aspetti talvolta sotto-
stimati: 
•	 il	dialogo e la disponibilità all’ascolto, in linea con lo stile 

della nostra amministrazione, in un solerte atteggiamento di 
fattiva vicinanza e collaborazione con i cittadini.

•	 la strategica e costante presenza negli organismi so-
vracomunali di zona, punti focali nei quali si stabiliscono 
molte delle linee guida per i futuri servizi alla persona. In un 
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momento di estrema complessità della situazione sociale, 
Gottolengo non può rimanere isolato o risultare assente nei 
luoghi istituzionali o nei momenti di individuazione delle pre-
ziose - e mai sufficienti - risorse economiche.

ESSERCI, sempre!

La NosTRa scUoLa, 
iN cosTaNTE moVimENTo

Pensare alla scuola e all’istruzione vuol dire rivolgersi a un mon-
do tanto complesso quanto fondamentale: è questione che toc-
ca praticamente ogni famiglia del nostro paese. Da ciò ne conse-
gue la necessità di muoversi con prudenza e in condivisione con 
le molteplici agenzie educative del territorio, siano esse istitu-
zionali, associative, religiose, pubbliche o private. Sottolineo un 
verbo: “muoversi”. Cosa significa? Analizzare, valutare, prendere 
decisioni e agire; dialogare in continuità per poi sapersi assume-
re, al momento opportuno, la responsabilità di stabilire una sin-
tesi fra le parti; raccogliere istanze, opinioni, suggerimenti, dando 
alla fine un indirizzo chiaro e un obiettivo preciso sul futuro. 
Recita una regola dell’economia: si perdono molti più soldi per 
decisioni non prese che per decisioni sbagliate. In questa parte 
conclusiva del 2018 un progetto di ampio respiro sul nostro 
sistema scuola sta prendendo forma. L’introduzione, proba-
bilmente già dal prossimo anno scolastico (2019/20), di due se-
zioni dell’infanzia statale potrà essere la storica opportunità 
per la creazione di un polo dell’infanzia in grado sia di accogliere 
le richieste delle famiglie gottolenghesi, sia di avere un’attrattiva 
anche al di fuori dei nostri confini. Non si parla in alcun modo di 
chiusure, bensì di ampliamento dell’offerta formativa. Ci 
anima il desiderio di vedere la nostra scuola paritaria, la Fonda-
zione Caprettini, sempre più dinamica, al centro di un proget-
to di livello, con profili di novità appetibili a quelle famiglie che 
lo richiedessero, affiancata da un’infanzia statale capace di im-
plementare il bacino d’utenza ampliandolo in direzione del-
le famiglie con minor capacità di reddito. Nessuna porta che si 
chiude, bensì lo sviluppo condiviso di nuovi scenari, con l’obiet-
tivo giustamente ambizioso di generare inclusività assoluta. 
Per le famiglie che lo desiderano sarà possibile, fin da subito, 
entrare nelle liste d’attesa per le nuove sezioni dell’infanzia sta-
tale seguendo le modalità che entro brevissimo tempo 

verranno indicate. Compito 
nostro, in collaborazione con la 
direzione dell’Istituto Compren-
sivo e in accordo con la Fon-
dazione Caprettini, sarà quello 
di allineare ogni azione verso il 
soddisfacimento delle esigenze 
presenti ad ogni livello, nei limiti 
e nelle specifiche competenze 
dei molteplici attori in campo. 
L’iter è nuovo e complesso e 
le tempistiche ristrette; motivo 
in più per investire, già nell’im-

mediato, energie e buona volontà. Grazie a fondi regionali che 
renderanno possibile importanti lavori di adeguamento del 
nostro palazzo scolastico e contestualmente alla necessità di in-
dividuare un luogo adatto per la nuova infanzia statale, è nostra 
intenzione valutare la fattibilità di un ampio progetto di rimodu-
lazione dell’orario scolastico. Con il contributo schietto e sem-
pre positivo delle realtà educative e associative in senso lato, è 
stato già avviato un confronto dal quale possa uscire una visione 
futura in grado di armonizzare i tempi scuola, le attività po-
meridiane e ciò che amo definire il tempo famiglia. Infatti, 
non può esserci riforma, modifica, miglioria o pianificazione stra-
tegica del domani senza considerare le ricadute sulla famiglia e 
i suoi desiderata. Ad ogni tavolo di lavoro al quale ci siederemo 
sarà lei la vera protagonista, e non le nostre personali ambizioni. 
Ogni proposta avrà il bene della famiglia come faro per la 
rotta, consapevoli che le soluzioni perfette sono pane per gli 
illusi e pretesto per l’immobilismo. Scuola in movimento, quindi? 
Sicuramente, ma, spalancando la nostra prospettiva, in armonia 
con la società civile in toto, con l’obiettivo di realizzare un 
vero percorso di alleanza educativa. 

Andrea Milzani
…PROSSIMI APPUNTAMENTI…
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C ari concittadini, l’anno 2018 è stato un periodo fecon-
do, denso di impegni, prodigo di emozioni e gratificanti 

soddisfazioni. Rapportarmi con i cittadini e, in modo partico-
lare, con i commercianti, far sentire loro la mia presenza e il 
mio appoggio è stato, sin dall’inizio, il mio “modus operandi”. 
Questa mia partecipazione alle problematiche ed esigenze 
dei commercianti locali ha portato i suoi primi frutti nella 
costituzione dell’Associazione dei commercianti di Gotto-
lengo, obiettivo ormai storico per gli addetti ai lavori del 
territorio. Colgo l’occasione per ringraziare tutti coloro che 
hanno creduto in me accordandomi fiducia e stima, senz’altro 
reciproche. E ringrazio anche gli “amici” della locale Pro-Loco 
con cui ho mosso i miei primi passi approcciandomi gradual-
mente a tutto quanto concerne le manifestazioni ed iniziative 
annuali programmate nel Comune. Tante e variegate sono nel 
corso dell’anno le manifestazioni in calendario: dalla “Festa del 
1° maggio”, alla “Notte Bianca”; dalla “Sagra della Madonna 
del Carmelo” alla “Festa del Volontariato”; dalla “Festa della 
patata” ai “Mercatini di Natale”. Quest’anno al lungo elenco di 
manifestazioni si è aggiunta la “Gottolengo by Night”, organiz-
zata	il	7	luglio, che	ha	richiesto	notevoli	sforzi	in sinergia	con	
altre realtà locali per la complessità organizzativa intrinseca 
alla manifestazione stessa. L’ottima riuscita e il superamento 
delle innumerevoli problematiche sono stati raggiunti grazie 
all’apporto dell’Assessorato alla Sicurezza sapientemente gui-
dato dall’amico Assessore Daniele Dancelli che mi ha affianca-
to, unitamente agli agenti della P.L., ai componenti del Gruppo 
locale di Protezione Civile e a tutti quelli che credono nelle 
iniziative a favore della tutela, incremento e sviluppo delle 
piccole attività commerciali. Il motto “l’unione fa la forza” 
ha trovato rispondenza nei risultati che tutti insieme abbia-
mo raggiunto. Ed, all’interno di ogni singola 
iniziativa, innumerevoli sono gli eventi finaliz-
zati al coinvolgimento del maggior numero di 
persone per allietarle e far trascorrere loro 
del tempo in allegria e leggerezza senza tutta-
via dimenticare e trascurare problematiche di 
maggior spessore e importanza sociale a cui 
dedicare, anche attraverso contributi concreti, 
sostegno e solidarietà. Spiccano, fra tutte le 
manifestazione in calendario ogni anno, per la 
loro finalità (la prima nell’ambito del sociale 

e della solidarietà, la seconda 
nell’ambito della promozione 
della tradizione gastronomi-
ca locale e dei prodotti della 
nostra terra) e per il richia-
mo e il successo ottenuti, la 
“Festa del Volontariato” a fine 
luglio e la “Festa della Patata 
di Gottolengo e dei sapori 
della provincia di Brescia” 
di settembre, che ha ormai 
raggiunto la 16a edizione. La 
crescita riscontrata ogni anno è esponenziale anche grazie al 
contributo di tutte le associazioni presenti sul territorio che, 
col loro prezioso sostegno anche pratico, creano le condizio-
ni per raggiungere risultati insperati e obiettivi, oserei dire, 
temerari. Da non dimenticare all’interno della manifestazione 
di fine anno degli ormai tradizionali e consueti mercatini di 
Natale allietati da giochi per bambini bancarelle con dolciumi, 
per il 2018 prevista domenica 16 dicembre, lo spazio dedicato 
alla beneficenza. Un evento colorato di rosa: il colore dell’otti-
mismo. Si terrà infatti nuovamente, in ragione dell’importanza 
della finalità che sottende e in considerazione dei risultati ot-
tenuti lo scorso anno, la “Santa Klaus running”, una camminata 
benefica	molto	partecipata	nel	2017.	Il	ricavato	della	quota	di	
iscrizione devoluto lo scorso anno alla Brest Unit degli Spedali 
Civili di Brescia per la cura e ricerca delle patologie oncolo-
giche al seno, quest’anno sarà elargito alla “Zebra Onlus” per 
l’acquisto di apparecchiature radiologiche per il reparto onco-
logico pediatrico degli Spedali Civili di Brescia. Un piccolo, ma 
significativo gesto di solidarietà a tutela e prevenzione della 

salute, il bene più prezioso che possediamo, 
per regalare speranza, ma soprattutto per 
aprire nuovi orizzonti alla ricerca e alla cura. 
Vi aspettiamo numerosi in Piazza dalle ore 
10,00 per le iscrizioni con partenza alle ore 
14,30.	 Concludo	 ribadendo	 la	mia	 disponi-
bilità a perseverare nel raggiungere obiettivi 
indirizzati al bene comune rappresentando al 
meglio l’Amministrazione di Gottolengo.
Unitamente alla mia famiglia auguro a tutti un 
Natale di pace e un proficuo anno nuovo.

FoRTUNaTo Di BLasio
Consigliere capogruppo con delega
all’Associazionismo e Commercio, 
presidente della Commissione Sicurezza
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BENTORNATI AMICI DI MONCHSROTH
Il 20 ottobre abbiamo nuovamente ospitato con grande piacere gli ami-
ci tedeschi.
L’Amministrazione comunale ha fatto loro dono di una pergamena a 
testimonianza che “l’Amicizia e lo sport uniscono le persone e possono 
colmare qualsiasi distanza”.

IN RICORDO DELLA PICCOLA NICOLE
Venerdì 9 novembre, l’Amministrazione comunale ha inaugurato i giochi donati 
dal Comune di San Giovanni del Dosso cui il Comune di Gottolengo espresse 
solidarietà raccogliendo fondi in occasione del violento terremoto nel 2012. I 
giochi, destinati alla scuola dell’infanzia “P. Caprettini”, sono stati collocati nel 
parco della Scuola in ricordo della piccola Nicole tragicamente scomparsa nel 
2018. Momenti di intensa commozione.
La famiglia Zacco ha di recente fondato l’Associazione “Amici di Nicole” finaliz-
zata ad aiutare e prevenire le malattie neurologiche infantili.
Per informazioni potete visitare il sito www.arcobalenodinicole.it.

CHIESA PARROCCHIALE
In data 15 novembre 2018 presso il Teatro Zanardelli si è tenuta l’assemblea 
pubblica, organizzata dalla Parrocchia, per presentare e illustrare alla citta-
dinanza il progetto di restauro della Chiesa Parrocchiale. All’assemblea è in-
tervenuto il Sindaco che ha manifestato la disponibilità dell’Amministrazione 
a supportare l’iniziativa, dalla indiscussa portata storica, riaffermando che la 
Chiesa Parrocchiale non è meramente un luogo di culto, ma “l’emblema della 
nostra civiltà”. Dobbiamo pertanto tutti sentirci coinvolti.
Un ringraziamento particolare al Parroco, Don Arturo, che ci guiderà, affian-
candoci in questa sfida, per aver dimostrato ancora una volta grande coe-
renza, ma, soprattutto, tanto amore per il nostro Comune con il suo gesto di 
generosità.

…NEWs…

CONSIGLIO COMUNALE
Nel mese di giugno, in seguito alle dimissioni dei consiglieri co-
munali, Sig.ra Chiara Zacco e Sig. Bozzi Renzo, abbiamo dato il 
benvenuto alla Sig.ra Luigina Bodini (per la maggioranza) e al Sig. 
Giacomino Onorini (per la minoranza). Ringraziamo i consiglieri 
uscenti per l’attività svolta e auguriamo un proficuo e costruttivo 
lavoro ai neo consiglieri.
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I n democrazia non si hanno nemici, ma avversari e quan-
do si vincono le elezioni non si conquista il potere, ma si 

conquista l’onore e l’onere di governare un’intera nazione, 
una città, o anche solo un paese, con il programma che la 
maggioranza dei cittadini ha scelto.  Agli altri cittadini-elettori, 
che non si sono riconosciuti nel progetto dei vincitori, spetta 
un compito altrettanto importante e significativo affinché la 
democrazia sia effettivamente compiuta e non solo raccon-
tata: vigilare, senza fanatismi e opporsi con le idee; ciò costi-
tuisce l’ossatura dell’attività di una minoranza, sia essa quella 
parlamentare piuttosto che quella del più piccolo dei paesi. 
Ma, come alla minoranza corre il compito di opporsi in mo-
do costruttivo e non ostruzionistico, alla maggioranza corre 
l’obbligo di considerare e rispettare punti di vista ovviamente 
diversi dai propri, senza accendere vessazione e discrimina-
zione alcuna nei confronti di chi, per scelta politica, si trova a 
rappresentare nel parlamentino locale opinioni diverse anche 
se minoritarie sotto il profilo delle percentuali di consenso.
Da qui la necessità di sottolineare la distanza di questa mi-
noranza su alcune scelte compiute dal governo del nostro 
paese a partire dalla sventurata (almeno per noi) scelta, dopo 
aver speso decine di migliaia di euro, di trasformare la nuova 
palestra, in un “tempio” dedicato solo alle attività sportive, de-
rubricandola dal ruolo di centro polivalente, che l’aveva vista 
ospitare attività diverse, spettacoli e incontri conviviali, i saggi 
scolastici dei nostri figli, che da adesso dovranno pure migrare 
(... in chiesa come con il prossimo della scuola materna). E a 
proposito della parrocchiale, avendo recentemente appreso 
che dal prossimo anno sarà oggetto di importanti e necessari 
lavori, dato che la riteniamo e percepiamo come patrimonio 
della intera comunità gottolenghese, fermamente convinti che 
la sua conservazione e valorizzazione sia una competenza di 
tutti noi, chiediamo all’Amministrazione di destinare risorse 
importanti a questo intervento, e non sia mai, che dopo la re-
alizzazione del nuovo impianto di riscaldamento a pavimento, 
anche ai fedeli, come già ai cittadini, venga imposto di non … 
calpestarlo. Nell’ultimo consiglio comunale la nostra neosqua-
dra della Protezione Civile è stata ufficialmente presentata, 
celebrata e ringraziata per il pronto intervento che la stessa 
ha prodotto la sera dell’alluvione; anche noi, ci allineiamo, 
nell’apprezzamento per il lavoro volontario di questi nostri 
“coraggiosi” concittadini, ma, pur riconoscendo l’ecceziona-

lità degli eventi meteo dello scorso ottobre, riteniamo che 
su alcune situazioni sia necessario intervenire; in particolare 
pensiamo alle aree a ridosso dell’Oratorio, ma anche a via 
Circonvallazione Nord, dove perfino delle normali piogge 
procurano allagamenti dato che la portata delle fognature è 
notoriamente insufficiente, e vede addirittura insieme acque 
bianche e nere: bisogna perciò, secondo noi, programmare e 
realizzare un nuovo tratto di fognatura per le acque piovane 
che va dall’Oratorio verso il Gambara, altrimenti l’eccezionali-
tà sarà sempre più norma.
Nonostante tutto ciò il tempo corre veloce e il mese di di-
cembre con il suo carico di luci e ricorrenze insieme all’an-
no nuovo è già qui; mai come di questi tempi di incertezza 
economica e conflittualità sociale è utile e necessario fare gli 
auguri a tutti i gottolenghesi, a tutti gli italiani, e perché no, al 
nostro pianeta e a tutti gli uomini e donne di buona volontà, 
che lo abitano a tutte le latitudini.

Per la minoranza consigliare
Elio Bravo, Maria Rosa Zanon, Luisa Capelli, Mino Onorini
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L’amministrazione Comunale
porge alla cittadinanza

i migliori auguri
per un Felice Santo Natale


